

## INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) DICIEMBRE 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** cerró el año 2010 con un crecimiento promedio anual de 6.0 por ciento (-2.5 en 2009). En términos interanuales, este indicador mostró un aumento de 8.1 por ciento (-1.4% en diciembre de 2009). El dinamismo de la actividad económica estuvo sustentado principalmente por la industria, comercio y pecuario, y en menor magnitud por transporte y comunicaciones, minería, energía y agua, y la recuperación de la producción de materiales de construcción, los que en conjunto sumaron un aporte de 6.8 puntos porcentuales. En cambio, las actividades financiera y pesca mostraron disminuciones, contribuyendo con -0.8 puntos porcentuales.

La tendencia ciclo del IMAE registró un crecimiento interanual de 7.3 por ciento, confirmando de esta manera la recuperación de la economía. Este resultado es consistente con la expansión de las exportaciones, motivadas por la mejora en los precios de bienes alimenticios, lo cual favoreció principalmente a la industria y el pecuario.

### Agricultura

La actividad agrícola presentó una variación promedio anual de 4.6 por ciento (-5.9% en diciembre 2009), lo cual revirtió la tendencia negativa reflejada a lo largo del año. El resultado anterior fue inducido por el incremento de la producción de café del ciclo 2009/2010, que se recolectó en el primer cuatrimestre del año 2010, aunado a que en diciembre se cosecha más del 50.0 por ciento de la producción del ciclo vigente (2010/2011). Otro factor que impulsó la actividad agrícola fue el crecimiento de la producción de sorgo y oleaginosas. Cabe mencionar que en este mes se actualizó la producción de granos básicos de la época de primera con los resultados de la encuesta de producción del MAGFOR.

El precio promedio internacional del café en el mes de diciembre fue de 223 dólares por quintal, reflejando un aumento de 9.3 por ciento con relación al mes anterior. El comportamiento del precio fue determinado por factores climáticos desfavorables en algunos países productores. El precio promedio del año 2010 fue 164.68 dólares por quintal, lo cual significó un aumento de 31.3 por ciento respecto al registrado en 2009, a pesar de las expectativas de una mayor producción por parte de Brasil.

### Pecuario

La actividad pecuaria reflejó un aumento promedio anual de 10.1 por ciento (3.8% en diciembre 2009). Desde abril de 2010, esta actividad ha presentado tasas de crecimiento por encima del 10 por ciento, dinamizado por la demanda externa, la cual ha propiciado el incremento en la matanza de ganado vacuno y las exportaciones de ganado en pie. Otro elemento que ha impulsado esta actividad es el aumento de la demanda interna de carne de pollo.

En 2010, se sacrificaron 749.2 miles de cabezas de ganado, lo que significó un crecimiento de 12.7 por ciento con relación a lo registrado en 2009. Este comportamiento fue consecuencia de importantes inversiones para incrementar la capacidad de las plantas industriales para

satisfacer la creciente demanda de carne de mercados existentes, principalmente Venezuela, y por aperturas de nuevos mercados.

A diciembre, el volumen exportado de carne vacuna fue de 185.5 millones de libras, 18.3 por ciento superior al registrado en igual período del año previo. Dichas exportaciones se tradujeron en 307.6 millones de dólares de ingresos, lo cual superó en 33.4 por ciento el nivel de 2009, inducido por el incremento del precio promedio de exportación (12.7%). Los principales destinos para las exportaciones de carne fueron Venezuela (36.8%), Estados Unidos (32.6%) y El Salvador (15.2%).

El volumen de exportaciones de ganado en pie fue 56,091 cabezas, lo cual significó un incremento de 43.9 por ciento respecto a lo exportado en 2009. El valor obtenido por dicha exportación ascendió a 21.5 millones de dólares, superando en 21.3 por ciento a los ingresos obtenidos el año anterior. Los principales mercados para el ganado en pie fueron Guatemala (71.4%) y Venezuela (24%).

La actividad avícola exhibió un aumento promedio anual de 13.0 por ciento (2.3 por ciento en diciembre 2009), inducido principalmente por el incremento de 15.5 por ciento en la matanza de aves, debido a mejoras en la capacidad productiva de varias empresas y la implementación de nuevas estrategias de comercialización de la carne de pollo. La producción de huevos reflejó un aumento de 5.4 por ciento (7.5 por ciento en diciembre 2009).

## Pesca

La actividad pesquera reflejó una reducción promedio anual de 2.3 por ciento (10% en diciembre 2009), influida por la baja en la producción del segundo ciclo en las granjas camarónicas, afectada por el exceso de precipitación en los últimos meses del período lluvioso. De igual manera, el fenómeno climatológico mencionado incidió en una baja de 1 por ciento en la captura de peces (10.9% en diciembre 2009). No obstante, se espera una recuperación en la producción de camarón de cultivo en 2011, por incremento en la cantidad de hectáreas en producción y disminución de afectaciones climáticas.

La captura de langosta mostró un crecimiento promedio anual de 3.3 por ciento (-15.9 en diciembre 2009), debido a mejoras del precio promedio de exportación, de 10.0 dólares por libras en 2009 a 13.4 dólares por libra en 2010. Este año se exportaron 3.0 millones de libras, siendo los principales destinos Estados Unidos (79.3%) y Francia (20.6%).

## Industria manufacturera

La industria manufacturera nacional fue uno de los principales motores de la economía, al registrar uno de los mayores crecimientos observados en los últimos años. El contexto internacional favoreció el desempeño de esta actividad, a través de la recuperación de mercados tradicionales y apertura de nuevos mercados externos para productos industriales (principalmente alimenticios).

En efecto, el Índice de Producción Industrial (IPI) reflejó un crecimiento promedio anual de 8.1 por ciento (1.2% en el año 2009). En términos interanuales, el indicador mostró un impulso de 6.3 por ciento en diciembre 2010 (2.0% en diciembre de 2009). Las ramas alimentos, vestuario, papel e imprenta y productos no metálicos continuaron marcando la pauta al aportar

en conjunto 10 puntos porcentuales. En contraste, las ramas bebidas, derivados del petróleo y productos químicos, principalmente, contribuyeron con -1.9 puntos porcentuales.

La producción de bebidas registró una tasa promedio anual de -5.7 por ciento (-4.1% en diciembre de 2009), 0.5 puntos porcentuales menor que la caída del mes previo, y una tasa interanual de 1.4 por ciento (-4.3% en 2009). De manera particular, la mayor afectación promedio anual se observó en cervezas y aguas gaseosas, aunque se observó recuperación en diciembre, en un contexto de dinamismo de la economía que habría estimulado a la demanda durante las festividades de fin de año 2010.

La producción de alimentos continuó mostrando tendencia creciente, con un incremento promedio anual de 11.1 por ciento (6.9% en diciembre de 2010), impulsado por la demanda interna y externa, que ha incidido en el aumento de la producción de carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, leche pasteurizada y harina de trigo. Otro factor relevante fue el incremento de 4.1 por ciento en la producción de azúcar. La demanda sostenida de productos alimenticios básicos de la dieta de los nicaragüenses y las mejoras en los precios internacionales de los productos exportables, inducido por la demanda creciente de economías emergentes, han estimulado la producción industrial de alimentos.

Los derivados del petróleo mostraron una disminución promedio anual de 0.6 por ciento (15.0% en diciembre de 2009), y una caída interanual de 19.3 por ciento (-11.0% en 2009). Durante el año 2010, la producción de estos rubros mostró un comportamiento volátil, vinculado a los movimientos del precio del petróleo. Se observó caída en productos químicos (-18.8%), y crecimientos en papel e imprenta (41.9%) y productos no metálicos (10.8%).

La producción de vestuario cerró 2010 con un incremento promedio anual de 35.4 por ciento, mientras la de tabaco alcanzó 2.6 por ciento. La mejora en la producción de esos rubros fue consecuencia del aumento de la demanda de los clientes en el exterior, por la recuperación económica de las economías de los países que demandan esos productos, después de la crisis financiera de 2009.

## Minería

La actividad minera mostró un crecimiento promedio anual de 56.6 por ciento (-10.2% en diciembre 2009), 10.1 puntos porcentuales mayor que el crecimiento del mes anterior, e interanual de 119.3 por ciento (-0.8% en el mismo mes de 2009). El mayor crecimiento se observó en la producción de minerales metálicos, con incrementos en la extracción de plata (55.7%) y oro (88.3%), como respuesta a los altos precios internacionales. La minería no metálica mostró un crecimiento promedio anual de 7.1 por ciento, debido principalmente al mayor crecimiento en la extracción de piedra cantera y arena.

El precio promedio internacional del oro se ubicó en 1,391.1 dólares por onza troy, superior en 1.7 por ciento al mes anterior y 23.6 por ciento al precio promedio de diciembre de 2009. Por su parte, la onza troy de plata se cotizó en 1,228.7 dólares. Este comportamiento sigue impulsado por los inversionistas que buscan refugio en los metales preciosos, como activo de resguardo financiero.

## Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción reflejó crecimiento promedio anual de 2.3 por ciento (-18.7% en diciembre 2009), impulsado por la recuperación, aunque lenta, de la actividad constructora. De forma desagregada, se observó crecimientos en la producción de adoquines (22.9%), extracción de piedra cantera (7.3%), arena (8.6%), piedra triturada (22.9%) y cemento (2.8%), y menor caída en la producción de bloques (-15.7%) y asfalto (-18.7%).

La construcción privada continua mostrando signos de recuperación, con menores caídas promedio anual en los destinos residencial e industrial. Los aspectos más destacados en este resultado fueron el programa de crédito para viviendas de interés social, la construcción de obras comerciales y turísticas en Chinandega, Estelí y Rivas, y la construcción de dos zonas francas.

## Comercio

El comercio nacional registró una mejora sostenida a lo largo de 2010, que concluyó con un crecimiento acelerado de 9.8 por ciento en promedio anual (-2.8% en diciembre de 2009). En términos interanuales, la actividad comercial indicó un incremento de 9.5 por ciento (-2.5% en 2009). El dinamismo observado en la comercialización de bienes importados, y bienes industriales y pecuarios de producción nacional, reflejó un aporte de 10.0 puntos porcentuales. En la comercialización de productos importados destacaron productos de origen metálicos, artículos electrodomésticos, medicinas y productos farmacéuticos, productos alimenticios, y partes y repuestos de equipos de transporte, principalmente. Dentro de los bienes de producción nacional destacaron carne de res, carne de pollo, leche, huevos y prendas de vestir.

## Financiero

La actividad financiera registró una disminución promedio anual de 10.5 por ciento (-6.9% en diciembre de 2009). La menor asignación de créditos continuó generando menores ingresos financieros, especialmente por reducciones en los intereses y comisiones por créditos comerciales, intereses y comisiones por créditos de consumo, microcréditos y créditos hipotecarios. Los ingresos operativos diversos continuaron su tendencia a la baja, con una caída de 0.8 por ciento.

## Energía y agua potable

El índice de energía y agua potable registró un crecimiento promedio anual de 4.8 por ciento (3.7% en diciembre 2009), con crecimiento desacelerado de energía eléctrica (4.6%) e incremento de la producción de agua (5.6%). En términos interanuales, la actividad reflejó crecimiento de 1.6 por ciento (8.4% diciembre 2009). La generación de energía estuvo limitada por la baja afluencia de vientos, vibraciones en turbina, problemas en caldera y por restricciones operativas en dos plantas generadoras.